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Неделя 15-я по Пятидесятнице. Перенесение мощей блгвв. 
кн. Петра, в иночестве Давида, и кн. Февронии, в иночестве 

Евфросинии, Муромских чудотворцев. 
 

Толкование архиеп. Аверкия (Таушева) на Послание к Коринфянам св. ап. Павла. 
 

 2 Кор., 176 зач., IV, 6-15. 
6потому что Бог, повелевший из тьмы воссиять свету, озарил наши сердца, дабы просветить 
нас познанием славы Божией в лице Иисуса Христа. 7Но сокровище сие мы носим в глиняных 
сосудах, чтобы преизбыточная сила была приписываема Богу, а не нам. 8Мы отовсюду 
притесняемы, но не стеснены; мы в отчаянных обстоятельствах, но не отчаиваемся; 9мы 
гонимы, но не оставлены; низлагаемы, но не погибаем. 10Всегда носим в теле мертвость 
Господа Иисуса, чтобы и жизнь Иисусова открылась в теле нашем. 11Ибо мы живые 
непрестанно предаемся на смерть ради Иисуса, чтобы и жизнь Иисусова открылась в смертной 
плоти нашей, 12так что смерть действует в нас, а жизнь в вас. 13Но, имея тот же дух веры, как 
написано: я веровал и потому говорил, и мы веруем, потому и говорим, 14зная, что 
Воскресивший Господа Иисуса воскресит через Иисуса и нас и поставит перед Собою с вами. 
15Ибо всё для вас, дабы обилие благодати тем бо́льшую во многих произвело благодарность во 
славу Божию.       
Эти проповедники Евангелия, озарённые свыше и просвещённые «познанием славы Божией в лице 
Иисуса Христа», сами по себе, как люди, немощны. Они носят великое сокровище евангельской 
истины как бы в глиняных сосудах. Это для того, «чтобы преизбыточная сила была приписываема 
Богу, а не им» (ст. 7). Но сила Божия явно сказывается в этих хрупких, по-видимому, скудельных 
сосудах, которые по естественным соображениям должны были бы легко сокрушиться при всех тех 
напастях, которые на них обрушиваются при исполнении ими своего служения: «Мы отовсюду 
притесняемы, но не стеснены; мы в отчаянных обстоятельствах, но не отчаиваемся; мы гонимы, но 
не оставлены; низлагаемы, но не погибаем; всегда носим в теле мертвость Господа Иисуса, чтобы и 
жизнь Иисусова открылась в теле нашем» (ст. 8–10) – как страдал Сам Господь, так страдают и 
проповедники Его учения, но как жизнь в нём восторжествовала над смертью, так эта животворящая 
сила живёт и действует и в апостолах, а через них передаётся и всем верующим. Постоянная 
смертная опасность, в какой находятся апостолы, не устрашает их, поскольку они воодушевляются 
надеждой на всеобщее воскресение мёртвых (ст. 11–15). 
 

Толкование архиеп. Аверкия (Таушева) на Евангелие от Матфея. 
 

Мф., 92 зач., XXII, 35-46. 
35И один из них, законник, искушая Его, спросил, говоря: 36Учитель! какая наибольшая 
заповедь в законе? 37Иисус сказал ему: возлюби Господа Бога твоего всем сердцем твоим и 
всею душею твоею и всем разумением твоим: 38сия есть первая и наибольшая заповедь; 
39вторая же подобная ей: возлюби ближнего твоего, как самого себя; 40на сих двух заповедях 
утверждается весь закон и пророки. 41Когда же собрались фарисеи, Иисус спросил их: 42что́ вы 
думаете о Христе? чей Он сын? Говорят Ему: Давидов. 43Говорит им: ка́к же Давид, по 
вдохновению, называет Его Господом, когда говорит: 44сказал Господь Господу моему: седи 
одесную Меня, доколе положу врагов Твоих в подножие ног Твоих? 45Итак, если Давид 
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называет Его Господом, как же Он сын ему? 46И никто не мог отвечать Ему ни слова; и с того 
дня никто уже не смел спрашивать Его.          
Фарисеи, узнав о посрамлении саддукеев, собрались тут же в храме на совещание и решили 
предложить Иисусу самый трудный, по их мнению, вопрос о том, какую заповедь следует считать 
наибольшей в законе. Коварство вопроса станет понятным, если мы примем во внимание, что 
иудейские книжники различали в законе заповеди большие и меньшие и между ними происходили 
постоянные споры о сем. Одни считали наибольшей заповедь о жертвах, другие – о субботе, третий – 
об обрезании и вообще ставили обрядовые законы на первое место. На этот вопрос Господь отвечал 
прямо словами Второзакония (Втор. 6:3): «возлюбиши Господа Бога твоего всем сердцем твоим, и 
всею душею твоею, и всею мыслию твоею», указав, что это – первая и большая заповедь и прибавив, 
что «вторая подобна ей: возлюбиши искренняго твоего, яко сам себе» (Лев. 19:18). Св. Марк 
добавляет к этому, что этот ответ Господа привел в восторг самого законника, воскликнувшего: 
«Хорошо, учитель. Истину сказал Ты». Искренность его тронула Иисуса и, видя, что этот грешник 
может исправиться, Господь сказал ему: «Недалеко ты от царствия Божия». После всех этих 
неудачных покушений уловить Господа в слове фарисеи уже не смели ни о чем спрашивать Его, но 
Он, чтобы показать им, как они сами несведущи в Писаниях и как невежественны в своих ложных 
понятиях о Мессии, Сам задал им вопрос: «Что вам мнится о Христе? чий есть Сын?» Нисколько не 
задумываясь, они отвечали: «Давидов», конечно, потому, что Давиду было обещано, что из его рода 
должен произойти Мессия. Итак, вы думаете, как бы так ответил им Господь, что Христос только 
Человек, но «како убо Давид духом (по вдохновению от Духа Божия) Господа Его нарицает, глаголя: 
рече Господь Господеви Моему: седи одесную Мене...» Если Мессия-Христос только потомок 
Давида, то как Он мог существовать тогда, когда Давид писал о Нем, а если Он существовал уже 
тогда, и Давид назвал Его Своим Господом, то, следовательно, Он не просто человек, как думали 
фарисеи, а в то же время и Бог, т.е. Богочеловек. Фарисеи, ослепленные буквой закона и потерявшие 
ключ к правильному пониманию его смысла, ничего не могли ответить на этот вопрос Господа. 
Таким образом Господь обличил их невежество в законе и одновременно дал нам свидетельство о 
Своем Божественном достоинстве и вечном бытии. Потерпев такое решительное поражение, фарисеи 
уже больше не отваживались искушать Господа коварными своими вопросами, а множество народа 
слушало Его с услаждением (Мк. 12:37). 
 
 
 
 
 
 
 

Аминь. 
 


